
今年夏天，《长安三万里》的热

映，让我们非常欣喜，我们强烈地感

受到了中国观众对于传统文化题材

的热爱。这部电影是追光动画“新

文化系列”的开篇之作，“新文化系

列”的宗旨是要去挖掘中国文化中

最闪耀的部分，所以我们选择了去

讲述一个关于大唐、诗词和诗人们

的故事。

在我心目中，一部好的电影，应

该能够表达出这片土地上的人们的

强烈情感，能够体现出我们所处时

代洪流下的声音和气息。

同时结合我自身的一些经验，

我认为还有两点也值得我们去思

考。一是“坚守”，《长安三万里》对

中国传统文化所蕴含的瑰宝进行了

充分展现，通过电影，我们让观众尤

其是年轻人们，感受到了诗词文化

所流淌出的至诚至真的情感，感受

到了强烈的文化自信，这是我们必

须要守住的人间正道。

二是“创新”，《长安三万里》试图

找到与当代观众连接的切入点，在符

合历史大原则的基础上，进行了合理

的再创作，让现代观众更容易代入自

身，进入故事，从而使无比辉煌的大

唐与当今这个伟大的时代建立了映

射关系。观众们从富有新意的故事

中感受到了诗人们与自己的连接，这

就是《长安三万里》的“创新”。

这是我们对中国动画题材的

一次新的尝试和探索，我们相信文

化的力量会打开一扇新的大门，让

更多的喜欢国风国漫的观众走进

电影院。

◎邹靖（《长安三万里》导演）：《长安三万里》的“守正创新”

2023年是中国动画诞生的第

101年。在国漫新百年的起点上，出

现了很多优秀的动画作品，观众也

对国产动画电影越来越有信心。

中国动画电影发展至今，深深扎

根于中华文化和中华文明之中，很多

作品从传统文化中汲取力量，展示了

很多中国故事。在不断开掘文化宝

库的同时，也应关注当代中国人的时

代故事。我们筹备电影选题时，认为

现阶段中国动画电影还有很多题材

没有被发掘，也需要更多的新时代的

原创中国故事，文化不仅有历史和传

说，还有无限的创作空间。

我们有悠久的历史、奇幻瑰丽

的乐章，也有各种可歌可泣的壮歌，

有当下平凡人的生活谱曲，也有各

行业发展的科技音符，创作者拥有

非常大的空间可以创作，发挥想象，

谱写出多元而丰富的乐章。多样

化、多元化的创作，会让观众有更多

的选择。

我觉得用心讲好故事，戒骄戒

躁，不盲目跟风，潜心创作，尊重观

众，观众也会感受到创作者的良苦

用心。

近年来，动画电影由规模增长

走向提质升级，作品类型元素丰

富。随着新兴技术赋能，生产模式

革新，管理流程优化，动画电影越来

越产业化、IP化，发展有了新态势。

越来越多的优秀作品出现，让观众

对国产动画充满信心与期待，打破

观众对于动画的偏见，让观众不再

失望，是我们共同面临的挑战，我也

坚信，我们充满机遇。

我希望当观众进入到电影院

时，能有很多选择，那百花齐放的每

一幕，都对得起观众的期待。也希

望越来越多的中国故事走出国门，

让更多人喜爱。我相信，通过我们

共同的不懈努力，未来会越来越好。

◎阎凯（《茶啊二中》导演）：潜心创作尊重观众
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作为一名动画创作者，这五年

来我最大的感受是：国产动画电影

在题材选择上逐渐多元化。四年前

我首次导演的电影《白蛇：缘起》上

映时，大众对国产动画的印象还停

留在“动画是给小朋友看的”。去年

我执导的电影《新神榜：杨戬》上映

时，我发现大家已经希望看到更多

面向成年观众的国产动画电影。

而到了今年，国产动画电影展

现出了更多可能性，《熊出没：重返

地球》《深海》《长安三万里》《茶啊二

中》都是截然不同的题材，未来我也

打算尝试将科幻和中国传统文化相

融合的作品。

一部动画电影的“诞生”短则三

年，长则七年，如何在长时间的创作

过程中保持市场敏锐度对于创作者

而言至关重要，我们选择的方式是：

在创作的不同阶段举行内部试映活

动，针对片中故事、人物、场景、节奏

甚至音乐等元素收集观众的反馈，

然后再根据观众对已有内容提出的

问题对影片进行调整。

中国动画电影产业正迈入蓬勃

发展的黄金时期。从创作水平再到

技术实力，中国动画电影在国际舞

台上显现出越来越强的竞争力，同

时，相较于国外同行，我们的创作者

更年轻，创作上也更不受限，作为中

国动画电影产业的一分子，我很庆幸

生在了这样一个百花齐放的时代，同

时我也时刻提醒自己保持谦虚之心，

积极汲取传统文化中的精髓，将其融

入到创作中，这种融合，既是对传统

的致敬，更是对未来的探索。今后，

我们也会继续努力为观众创作出优

秀的国产动画，让电影真正成为人们

生活中不可或缺的一部分。

◎赵霁（《新神榜：杨戬》导演）：将动画与传统文化深度融合

奥飞娱乐创立至今已经 30年，

已成功推出《喜羊羊与灰太狼》《超

级飞侠》《萌鸡小队》《贝肯熊》《巴啦

啦小魔仙》《铠甲勇士》《量子战队》

等众多知名动漫 IP，组成了奥飞娱

乐产业的核心。这些 IP既有热门亲

子 IP，也有经典的国民 IP，深受大众

喜爱，广泛的受众圈层也从学龄前

儿童覆盖到了青年群体。

在电影内容方面，奥飞最近两

年不断推陈出新，制作了《喜羊羊与

灰太狼之筐出未来》《萌鸡小队：萌

闯新世界》和今年暑期档上映的《超

级飞侠：乐迪加速》等作品，我们结

合每个 IP不同的调性，开发了符合

IP的动画电影的故事和元素。

今年国庆节，奥飞会推出“贝肯

熊”系列的第三部电影《贝肯熊:火星

任务》。同时，奥飞也在紧锣密鼓制作

“喜羊羊”系列第九部电影，“萌鸡小

队”第二部电影以及“超级飞侠”的第

二部电影、“贝肯熊”的第四部电影。

多年来，奥飞始终坚持构建以动

漫 IP为核心的动漫文化产业生态，打

造出集动画、电影、授权、玩具、婴童、

潮玩手办、主题商业等业务为一体的

“IP+全产业链”运营平台。用精品 IP
的力量，推动着奥飞全产业链的进步。

今年我们创新了 IP变现形式，

从过去仅关注 IP形象使用，成长为

IP商业化全案营销。下一步，我们

将继续依托“奥飞 IP+全产业链”，探

索 IP生态赋能的更多可能。

暑期档的票房爆发，让我们看

到了电影内容和类型的更多可能

性，消费者比我们想象的更多元、更

富创造力、更喜欢差异化的内容，作

为电影人更要努力和坚持，迎接未

来，把握机遇。

◎王奕霖（《超级飞侠：乐迪加速》制片人）：依托动漫IP，探索生态赋能的更多可能

2023年是追光动画成立 10周
年，10年来，追光制作出了八部动画

电影作品，而我也和追光动画一同

成长，完成了从一名角色动画师，到

动画组长、动画总监、动画导演的身

份转变。

《长安三万里》是我第一部以导

演身份参与的作品。在《长安三万

里》的创作中，我们秉承着尊重史实

的原则，在历史的空白处展开合理

的艺术创作，把李白、高适、杜甫这

些我们既熟悉又陌生的诗人，有血

有肉地展现在观众面前，让观众能

够感受到他们的少年壮志，他们的

才华意气，以及他们面临人生逆境

时不懈追求理想的精神。

在创作中我们意识到，在挖掘

传统文化的同时，一定要和当下的

时代精神相结合。我们是在看这些

诗人的人生，同时也是在看我们自

己的人生，这些诗人们在历史洪流

中的坚持和抉择对当下的我们有很

多启发和激励，帮助我们继续前行，

创造更伟大的时代。

记得路演过程中，一位大学毕

业生说他毕业后找工作不顺利，一

度很迷茫，但是看完《长安三万里》

之后，这些诗人们的故事激励着他，

让他有了前行的动力。这就是我们

做这部影片的目的。

所以，这些年电影对于我的意

义也在发生着变化。一开始电影于

我来说是一种脱离平凡生活的媒

介，通过不同的电影去体验不同的

角色人生。后来我想从这些电影中

描述的友谊、爱情、离别、重逢中去

探究那些不一样的生命的意义。而

现在通过光与影、声与色、视与听，

去向观众传达一些人生思考与感

悟，通过电影这魔法一般的媒介，让

数以千万的观众能够从中得到一些

慰藉与力量。

◎谢君伟（《长安三万里》导演）：电影在，我们的“长安”就在

张珂在对谈中介绍了创

作中会经常问自己的三个问

题，有没有用电影的规律进行

创作？是不是在讲普通人的

故事？是否具备能和观众共

情的情感力量？“如果这三个

都没有，我觉得这个电影就是

不好的。”他还表示，真正好看

的电影是写人的故事，有文学

和戏剧的力量，只有这样的东

西做出来，观众才愿意花钱

看，而不是被束之高阁。

今年暑期，随着《热烈》的

路演，苏彪和观众进行了多次

近距离接触，苏彪坦言，“观察

他们是我今年最幸福的一件

事。”他表示，暑期档观众有 5
亿，很难一一描述勾勒和总结

他们，特别是年轻观众，这些

年他们的想法和认知出现变

化很大，我觉得创作者要加强

学习，要在思路上去接近观

众，而不是揣度他们的内心，

“我们要和观众一起去进步，

把真心交付给他们。”

陈祉希分享了和创作者合

作的心得。她表示，在电影创

作上，大家观点不一样很正常，

“我们更多去求和，经常也会做

一些调研，我们共同有一个群，

遇到一个问题时，会把问题抛

进群里，20多个群成员中有 90
后、00后，看看大家的判断是什

么，电影要面向观众，我们就要

听到更多声音，在这些声音里

总结正确的声音。”

龚格尔则结合《流浪地

球》系列介绍了中国电影“走

出去”的情况。他表示，《流浪

地球》时没有海外发行的预

期，只是在北美澳新做了发

行，其他地区上了流媒体。《流

浪地球 2》发行过程中，在同步

上映时做到了北美澳新，并且

取得了不错的成绩。全球上

映过程中，不同地方的需求给

了龚格尔很多经验，“各个地

区的发行策略和需求不同，比

如在日本的发行需要一年之

前就定档期，上映就要 2023年
底或 2024年，我们切身感受到

了每一个地区观众对于同样

一 部 电 影 的 眼 光 有 多 么 不

同。”他表示，接下来如果继续

考虑后面的国际发行，需建立

更专业的团队，搜集和整理各

个地区的发行诉求和细节、市

场的特点等等，“我们需要在

发行前半年，甚至一年就要同

步准备相应物料，否则就会有

时间上的忧虑。”

代临艳、张博、曾继媛三

位宣发企业代表也在对谈中

进行了分享。代临艳坦言，宣

发工作只是尽到一些锦上添

花的绵薄之力，更多要靠电影

本身的吸引力和感召力，“我

们有的只是平台积累的经验、

用户购票行为和数据，能够快

速在不同的项目滚动过程中

迭代打法，实践中更多还是要

有赖于本体内容，以及主创团

队的真诚和开放，一起把电影

口碑做起来。”

张博认为宣发的前提是

认知，她表示：“认知是一切宣

发的起点，包括类型认知、题

材认知、受众认知等等，这个

起点一旦达成共识之后，接下

来第二次就要思考基于这样

的认知，档期策略如何定等

等，认知之下就是整个大策

略，档期策略、宣发策略，下面

就是举措层，就是节奏、宣传

点位的权重等等，这是逐层去

拆解的过程。”

曾继媛在发言中分享了和

成熟导演以及新导演的合作经

验。她表示，与成熟导演合作，

沟通成本很低，认知起点和框

架一致，大家能够共同面对所

有的困难和挑战。当我们和新

生代导演沟通时，在重点节点

上沟通成本非常高。“新导演没

有经历过市场的检验和观众的

摩擦，有很多棱角，这是创作中

最宝贵的东西，可是到宣发期

如何转化为观众喜爱和接受的

东西，这需要大家共同努力，不

能只靠宣发方面的努力。”曾继

媛如是说。

大鹏和陈思诚作为“过来

人”，也给新生代创作者提出了

建议。大鹏表示，《孤注一掷》

和《学爸》都经过多年的创作打

磨，不是正好踩在点上成了爆

款，“我想告诉所有年轻创作者

们，不要踩点，踏踏实实做自己

手里的事，点会来找你的。”

陈思诚也表示，没有什么

创作规律可言，“唯一的规律

是多拍，没有真正意义上的成

功或者失败，失败的教训比成

功的经验更重要，现在市场广

阔、观众捧场，我的建议能拍

就 多 拍 ，能 表 达 尽 量 多 表

达。”

“在动画行业没有中坚力

量，都是新力量。”在动画创作

者的对谈中，王长田表示，“动

画行业在中国是非常新的行

业，也是一个孤独寂寞清贫的

行业，每一部动画电影平均创

作周期四五年，在这段时间里

你只和自己对话，没有什么人

可以帮助你，不像真人电影有

演员、导演帮助你，动画电影是

从导演脑子里流出来的，我们

内心非常尊重这些创作者。”

王长田判断，动画电影应

在 国 产 电 影 票 房 中 占 比

10%-15%，“好的年景 20%，

10%是基本的市场占有率，假

设中国国产电影票房是 500亿
的规模时，动画电影的总票房

大概是在50亿-100亿之间，平

均一年要上映 10部左右比较

有分量的动画电影。每一部电

影的平均制作周期，对导演是

四到五年，我们需要 50个左右

比较成熟的动画电影导演，而

实际上现在市场上能够做有分

量作品的导演并不多，人才缺

口很大，我非常希望电影导演

的新力量能够多关注动画电

影。“

路阳也有想要拍摄动画电

影的计划，“我一直关注动画

片。动画电影在国内有潜在的

巨大空间，这个空间不止是创

作上，同样是市场上、商业上，

今年春节以后有多部动画电

影，单片超过 6亿元，不仅仅是

少年儿童，成年观众也可以在

故事里读到有经历过之后的感

触，大家在同一个电影里读到

的东西不一样，具有丰富含义

的合家欢可能是未来动画电影

的重要方向。”

赵霁认为，动画非常适合

有想象力的表达，在现实世界

里不那么容易被看到或者被呈

现出来的景象。动画不仅仅局

限在虚拟世界。比如《雄狮少

年》《长安三万里》，都是基于真

实世界、现实生活创作的动画

电影，一样打动了无数观众。

“希望以后有更多动画团队、真

人导演加入动画行业，本质上

大家都是在用一种方式去讲故

事。”

经过《长安三万里》的创

作，邹靖充分感受到了传统文

化所蕴含的力量。“未来可以把

中华优秀传统文化和现代很多

的方向进行融合，包括科幻和

现实题材融合都可以。这是对

于传统文化的再创造、再包装，

可以把中国人对自然的天地哲

思、人类的终极想象等哲理性

的东西放进去。”

闫凯聊起了《茶啊二中》的

创作缘起，“这个 IP开始于九年

前，我们公司那时候 20个人，

大家一起聊剧本，不断做校园

的 IP。一直到前几年，我们开

始做电影了，觉得对于校园的

情感稍微淡忘了一些，于是在

长春找了一个学校，待了 3个
月，和老师、学生们一起上课，

吃学校的食堂。完全经历了初

中的生活，对体验更多了一些，

看到了老师的不容易，所以我

们也希望这个片子以此为契

机，呼唤老师和学生的相互理

解。”

儿童电影是王弈霖专攻的

领域，他也分享了儿童电影的

创作心得，“做电影和剧集不太

一样，要有更丰富的情感在里

面，你和故事里面的人物能不

能做到共情很重要，大家今天

一直讲到的一句话是，如果我

们能感动，观众也能感动，去做

这样的共情。”

他还分享了儿童电影该怎

样获得商业回报，“在共情的基

础上，如果有立得住的剧集故

事，更受欢迎的电影故事，接下

来去做形象授权、做盲盒就是

水到渠成的事情，就是长期的

事情，就是每天都在做的事

情。”

（上接第4版）

第三组对谈：

尊重艺术规律和市场规律
与最广大观众心连心

第四组对谈：

动画是孤独清贫的行业，
但是发展潜力巨大


